

1

# **PARTIDO VERDE ECOLOGISTA DE MÉXICO**

16

## **GRUPO PARLAMENTARIO**

Recinto de la Asamblea Legislativa, D.F., a 29 de Mayo de 2013.

### **DIP. VIDAL LLERENAS MORALES**

PRESIDENTE DE LA MESA DIRECTIVA DE LA

DIPUTACIÓN PERMANENTE

P R E S E N T E

Los suscritos, Diputados **JESÚS SESMA SUÁREZ** y **ALBERTO EMILIANO CINTA MARTÍNEZ**, integrantes del Grupo Parlamentario del Partido Verde Ecologista de México en esta VI Legislatura de la Asamblea Legislativa del Distrito Federal, en términos de lo dispuesto por el Artículo 17, fracción VI de la Ley Orgánica de la Asamblea Legislativa del Distrito Federal y 133 del Reglamento para el Gobierno Interior de la Asamblea Legislativa del Distrito Federal, sometemos a la consideración de esta Asamblea, la siguiente **PROPOSICIÓN CON PUNTO DE ACUERDO PARA SOLICITAR A LA SECRETARIA DEL MEDIO AMBIENTE DEL GOBIERNO DEL DISTRITO FEDERAL, UN INFORME DETALLADO Y POR ESCRITO RELATIVO AL MALTRATO ANIMAL, LA MUERTE DE DIVERSAS ESPECIES DE ANIMALES Y EL POSIBLE DESVIÓ DE RECURSOS PÚBLICOS EN LOS ZOOLOGICOS DE LA CIUDAD DE MÉXICO**, bajo la siguiente

### **EXPOSICION DE MOTIVOS**

Los zoológicos son centros que tienen como objetivos la recreación, la educación, la investigación y la conservación de especies de animales silvestres. Los zoológicos representan para algunas especies la única posibilidad de sobrevivencia, por lo que en el país existen más de 1,200 especies de animales vertebrados se encuentran en peligro de extinción, como el lobo mexicano, oso gris, jaguar, bisonte, entre otros.

El Zoológico de Chapultepec es una de las instituciones recreativas más populares de la Ciudad de México, tanto para los habitantes de ésta como para los turistas nacionales y extranjeros. Es considerado un centro de integración social, familiar e intergeneracional que forma parte de nuestra historia, por lo que puede considerarse como el "Zoológico Nacional".

# **PARTIDO VERDE ECOLOGISTA DE MÉXICO**

## **GRUPO PARLAMENTARIO**

El 19 de febrero de 2013, Pro Fauna Silvestre Animalis realizó una Investigación acerca del maltrato de animales en los Zoológicos de la Ciudad de México. Ésta es una Organización No Gubernamental formada por jóvenes biólogos veterinarios y conservacionistas dedicados a Investigar a aquellas personas, que lastimen, perjudiquen o maltraten a los animales silvestres y domésticos promoviendo la adopción de mascotas y evitar todas aquellas actividades humanas que lastimen o maten de forma inhumana a los animales.

Después de una visita por parte de la Organización al Zoológico de Chapultepec el día 11 de Diciembre del 2012, se pudo observar un Zoológico de Chapultepec triste y sin animales, poca información y exhibidores vacíos con el agua sucia y basura por todas partes, por lo que se demostró decepcionada por esta visita y se decidió por parte de la Organización investigar más a fondo acerca de esta situación.

La organización contactó a los trabajadores del Zoológico de Chapultepec y de esta manera se pudo entrevistar con ellos, además de reunir una gran cantidad de información mediante solicitudes de información pública donde se mencionan situaciones muy preocupantes que ocurren en los tres Zoológicos de la Ciudad de México todos los días.

La organización menciona que se realizaron dos visitas al Zoológico de Chapultepec, una el 19 de Diciembre y otra el 28 de Diciembre del 2012, donde se pudo tomar fotografías para verificar el estado de los animales y de los exhibidores en el Zoológico de Chapultepec, concluyendo lo siguiente:

1. El alimento no es balanceado y no lo cambian, ni siquiera cuando los animales están en gestación u obesos.
2. Tienen sobrepoblación de algunas especies; un ejemplo de esto son los Jaguares, hay aproximadamente 8 Jaguares en el Zoológico de Chapultepec y tan solo dos exhibidores, por lo cual los animales pasan 2 días completos (48 horas) encerrados en sus resguardos de noche y tan solo medio día (8 horas) en su exhibidor, esto debido a que los jaguares son animales que no pueden convivir en grupo. El estar tanto tiempo encerrados provoca estrés y conductas aberrantes en estos animales.
3. La mayoría de los Animales no tienen agua para beber en sus exhibidores, únicamente toman agua en sus resguardos de noche, lo cual quiere decir que pasan de las 9:00am a las 4:30pm (siete horas y media) sin poder tomar agua.

# **PARTIDO VERDE ECOLOGISTA DE MÉXICO**

## **GRUPO PARLAMENTARIO**

4. El Agua de muchos animales en el Zoológico de Chapultepec está muy sucia y estancada, un ejemplo de esto es el caso de los Hipopótamos ya que la bomba que filtra el agua no tiene la suficiente potencia para mantenerla limpia, por lo que los hipopótamos viven y nadan en sus propios excrementos y el olor del lugar es nauseabundo.

5. Hay muy pocos guardias de seguridad y la gente molesta a los animales (golpean y rallan los cristales); en las visitas que se realizaron el 19 y 28 de Diciembre no se vio un solo guardia en el área de Bosque Tropical. Ante ello, los visitantes avientan comida y perturban a los animales

6. Para los Animales que habitan en el Área de Franja Costera (el Oso Polar, el Lobo Marino y los Pingüinos), sus estanques son de agua dulce, ya que la bomba para filtrar el agua no está conectada, porque el Zoológico de Chapultepec no tiene presupuesto para comprar la gravilla que saliniza el agua. Esto ha afectado a los animales, por ejemplo a los Lobos Marinos, que han tenido problemas en los ojos debido a que deben tener forzosamente un estanque con agua salada.

7. En los últimos años se han muerto muchísimos animales, debido a muchos actos de negligencia por parte de los veterinarios, cuidadores y directores del Zoológico de Chapultepec.

Además de todo lo anterior, se tuvo conocimiento de lo siguiente:

- Actos de Negligencia y Descuidos en los Zoológicos de los que se tiene conocimiento:

11 de Abril 2009 - Fallece Orangután en el Zoológico de Chapultepec por insuficiencia cardiaca, debido a que no se le dio tratamiento por parte de los veterinarios del Zoológico de Chapultepec.

Mayo 2009 – Un Mono Titi Cabeza de León con valor de \$350,000 desaparece del Zoológico de Chapultepec, mismo que probablemente fue robado por algún trabajador del Zoológico.

10 de Mayo 2009 - Nacen 3 Cachorros de Lobo Mexicano en el Zoológico de los Coyotes, los cuales mueren debido a la falta de supervisión por parte de los cuidadores y veterinarios, ya que el personal del Zoológico se da cuenta de que los cachorros murieron 2 días después cuando los cadáveres de los lobeznos ya se encontraban en estado de putrefacción, siendo este suceso una grave pérdida para el programa binacional de reproducción del Lobo Mexicano.

# **PARTIDO VERDE ECOLOGISTA DE MÉXICO**

## **GRUPO PARLAMENTARIO**

Enero 2010 – Muere una Cebrá de Grant que acababa de parir debido a un cólico post-parto, esto debido a que sus cuidadores le proporcionaron de comer la alfalfa, lo cual es contraindicado debido a que después de dar a luz, estos animales son muy sensibles a la comida.

Agosto 2010 – No se colocaron los candados de seguridad del encierro del Gorila “Bantu”, provocando que el Gorila se escapara de su resguardo al pasillo de manejo, lo que provocó que atacara a uno sus cuidadores causándole graves heridas y poniendo en riesgo su vida.

8 y 9 Diciembre 2010 - Llegan al Zoológico de Chapultepec, algunos animales procedentes del Zoológico de Morelia a través de un intercambio. Durante el proceso de traslado de los Venados Cola Blanca se utilizan unas tablas de madera no aptas para su traslado, lo que ocasiona que se escapen 2 Venados, mismos que salieron corriendo a plena luz del día poniendo en peligro la integridad de los visitantes y trabajadores del Zoológico. Posteriormente, después de ser perseguidos para su captura durante algunas horas, uno de los venados cae en la fosa acuática de los hipopótamos poniéndose en riesgo y también a los hipopótamos donde fue finalmente capturado.

8 Diciembre 2010 - Uno de los Venados de Cola Blanca que se escapo y corrió por todo el Zoológico ese mismo día, muere por miopatía de captura, debido al estrés postraumático de la persecución.

9 de Diciembre 2010 – Uno de los Venados de Cola Blanca que quedaban brinca la malla interna del exhibidor para aves donde los resguardaron y se brinca al exhibidor donde se encontraban los Ñus, los Ñus atacan gravemente a este venado provocándole serias lesiones que ocasionaron que el Venado de muriera tres horas después.

1 Enero 2011 - Uno de los Ñus originario del Zoológico de Morelia es atacado y lastimado gravemente por otro Ñu residente del Zoológico de Chapultepec, provocando la muerte del Ñu originario de Morelia. Este suceso pasó debido a que no separaron a los Ñus del Zoológico de Morelia de los Ñus residentes del Zoológico de Chapultepec con una malla temporal como lo dicta el protocolo de integración de nuevos ejemplares en los Zoológicos. Esto ocasionó que el macho dominante de los Ñus de Chapultepec atacara y matará al Ñu originario de Morelia.

Marzo 2011 - Muere un Panda Rojo de una insuficiencia cardíaca debido a negligencia de los veterinarios, ya que este padecimiento se pudo haber prevenido con medicamentos.

# **PARTIDO VERDE ECOLOGISTA DE MÉXICO**

## **GRUPO PARLAMENTARIO**

Noviembre 2011 – Se escapa un lobo canadiense al Bosque de Chapultepec saliendo por la puerta principal del Zoológico sin que nadie se diera cuenta. Al momento de capturarlo, el personal del Zoológico de Chapultepec lo persiguió hasta acorralarlo y lo atraparon con un lazaperros, poniendo al animal en riesgo y lastimándolo gravemente.

Abril / Mayo 2012 – La Dirección General de Zoológicos de la Ciudad de México compra un Elefante Africano al Circo Hermanos Vázquez de Tijuana; este elefante padecía de problemas de salud en la piel. La Elefanta llamada Ely, llega a la puerta del Zoológico de San Juan de Aragón y la persona representante del circo Hermanos Vázquez de Tijuana deja a la elefanta dentro de su contenedor desde las 5:00am hasta las 6:00pm que se autorizó el ingreso debido a problemas administrativos de la Dirección de Zoológicos con el circo. Y nuevamente la Dirección General de Zoológicos de la Ciudad de México no revisó las condiciones de salud de este elefante poniendo en riesgo de salud a la elefanta residente del Zoológico de Aragón llamada Maggie. Además, la Dirección General de Zoológicos de la Ciudad de México le compró este elefante a un circo de Tijuana sin saber la procedencia real del animal.

Abril / Mayo 2012 – La Dirección General de Zoológicos de la Ciudad de México adquiere una gran cantidad de animales de diversos comerciantes de animales por la cantidad de \$8,077,000.00 pesos para repoblar los deteriorados Zoológicos de la Ciudad de México, muchos de los cuales se facturaron a comerciantes de animales y a personas físicas sin saber la procedencia real de los animales.

Además, el Zoológico adquirió más animales de otras dos empresas que se dedican a la comercialización de animales, donde se compraron varias especies en peligro de extinción como el Ocelote y las Cacatuas y otras que se encuentran en el CITES II de Especies Amenazadas como el Lince Rojo.

Abril de 2012 - Mueren 4 cachorros de Lobo Mexicano de inanición (falta de alimento y agua). Esto debido al descuido, falta de monitoreo de los Directivos, Veterinarios y Cuidadores del Zoológico de Chapultepec. El Lobo Mexicano es una especie extinta en libertad y se está llevando a cabo un programa de reproducción binacional entre México y E.U.A en cautiverio.

Junio / Agosto 2012 – Mueren más de 100 aves adquiridas en los últimos años debido al descuido y negligencia por parte de los directivos, veterinarios, cuidadores y trabajadores de Zoológico de los Coyotes.

# **PARTIDO VERDE ECOLOGISTA DE MÉXICO**

## **GRUPO PARLAMENTARIO**

Septiembre 2012 – Escapa un Mono Rhesus a los cuartos interiores del Zoológico de Chapultepec debido a un descuido de los veterinarios que lo cuidaban. El mono logró escapar al área de visitantes del Zoológico poniendo en peligro a los visitantes y a sí mismo; posteriormente los veterinarios utilizaron un manejo inadecuado para capturarlo ya que lo intentaron atrapar con redes, el mono al estar muy estresado mordió a los veterinarios que lo trataron de atrapar, después de que el animal hiciera esto, los veterinarios y cuidadores del Zoológico le pegaron en la cabeza con unas tablas para someterlo y capturarlo, lo que provocó que el animal perdiera varios dientes frontales. Después de este incidente no se le brindó ninguna atención médica al mono y fue regresado a su exhibidor en pésimas condiciones físicas.

Mayo / Julio 2012 - La Dirección General de Zoológicos de la Ciudad de México compran un Elefante Africano a comerciantes de animales por la cantidad de 3.4 millones de pesos, mismo elefante que no existía y que nunca fue entregado, sin embargo, como se llevó a cabo la compra del animal y el dinero se entregó a los comerciantes, los comerciantes le entregaron al Zoológico otros animales a cambio.

21 de Abril 2013 - La revista PROCESO realiza una visita a los tres Zoológicos de la Ciudad de México y encuentran entre muchas anomalías a un trabajador del Zoológico con una familia dándole de comer a las Jirafas del Zoológico de Chapultepec, un ejemplo más del poco cuidado e interés de los mismos trabajadores del Zoológico en seguir las reglas:

El Reportaje completo sobre todo lo que acabamos de exponer se puede encontrar en el siguiente enlace:

<http://reportajesprofaunasilvestreanimalis.yolasite.com/>

Además en el Zoológico de Chapultepec se encontraron más irregularidades.

Se instalaron en los Zoológicos de Chapultepec, Aragón y Coyotes parquímetros viejos para que los visitantes puedan donar dinero, "supuestamente" para mejorar las condiciones de vida de los animales en el Zoológico, sin embargo, no se lleva un control de cuánto dinero los visitantes donan, ya que no se les entregan recibos de la tesorería del Gobierno de la Ciudad de México a las personas que hacen los donativos, sin saber dónde acaba este dinero o en que se invierte.

# **PARTIDO VERDE ECOLOGISTA DE MÉXICO**

## **GRUPO PARLAMENTARIO**

Como conclusión de todo lo mencionado anteriormente, el Zoológico de Chapultepec es un lugar inseguro, tanto para los visitantes como para los trabajadores y los animales que lo habitan, no es un centro de conservación ni centro de educación ambiental como debería de ser, tan sólo es una cárcel donde maltratan a los animales.

Y por si todo lo anterior fuera poco, existe tres funcionarios del Zoológico de Chapultepec, incluido el director general de Zoológicos y Vida Silvestre de la Secretaría del Medio Ambiente del D.F., José Francisco Bernal Stopen, que están acusados ante la Contraloría General del desvío de 465 mil 684 pesos que no fueron depositados a la cuenta de la institución.

Ese dinero se generó con la venta de 93 mil 117 mapas-guías (folletos) del zoológico que se venden a los visitantes por cinco pesos. De acuerdo con la denuncia, esos mapas se vendieron sin sus respectivos comprobantes de pago y se desconoce el destino de los recursos.

El periódico El UNIVERSAL cuenta con la copia de la denuncia interpuesta el 16 de enero del 2013 en contra de José Francisco Bernal Stopen, Gerardo Tapia Hervert Calderón y Gabriela Viruega Martínez, Director y Subdirectora respectivamente del Zoológico de Chapultepec en el periodo de tiempo en el que presuntamente ocurrieron los actos denunciados. Actualmente, Gabriela Viruega Martínez es Subdirectora de Conservación y Manejo de Vida Silvestre de la Dirección de Zoológicos de la dependencia.

La denuncia la interpuso un ciudadano a partir de la auditoría 17D-04 del 2011, la cual sigue abierta ante la Contraloría General del D.F.

El desvío de dinero no es la única denuncia en contra del Director general de Zoológicos y Vida Silvestre. La respuesta a una solicitud de transparencia formulada por este diario reportó que José Francisco Bernal Stopen tiene seis procedimientos administrativos en su contra abiertos ante la Contraloría General.

Las fuentes de todo lo anteriormente expuesto, son las siguientes:

ONG@profaunasilvestreanimalis.org.mx

<http://www.cronica.com.mx/notas/2013/732870.html>

<http://www.proceso.com.mx/?p=340086>

<http://reportajesprofaunasilvestreanimalis.yolasite.com/>

<http://reportajesprofaunasilvestre.yolasite.com/zool%C3%B3gicos-del-df-le-fallan-al-lobo-mexicano.php>

<http://eleconomista.com.mx/entretenimiento/2013/02/28/zoologicos-mexico-crime-sin-castigo>

<http://www.eluniversaltv.com.mx/detalle.php?d=35173>

# **PARTIDO VERDE ECOLOGISTA DE MÉXICO**

## **GRUPO PARLAMENTARIO**

<http://elultimodelosdodos.blogspot.mx/2009/11/aviso-que-esta-pasando-con-el-zoologico.html>  
<http://www.causes.com/causes/666695-compra-ilegal-de-animales-para-el-zoologico-de-chapultepec>  
<http://www.serviciosurbanosdf.com/sintesis/?p=15801>  
[http://www.animanaturalis.org/n/10646/chapultepec\\_carcel\\_de\\_animales](http://www.animanaturalis.org/n/10646/chapultepec_carcel_de_animales)  
<http://www.causes.com/causes/666695-compra-ilegal-de-animales-para-el-zoologico-de-chapultepec/actions/1678128>  
<http://www.terra.com.mx/noticias/articulo/796593/Muere+elefanta+tras+caer+a+fosfa+en+el+zoologico+de+Chapultepec.htm>  
<http://www.zocalo.com.mx/seccion/articulo/395098>  
<http://jorgalbrtotranseunte.wordpress.com/2010/07/17/un-chapultepec-sin-elefantes/>  
<http://impacto.mx/la-ley/7rZ/escapa-loba-en-el-zool%C3%B3gico-de-chapultepec>  
<http://www.redtexcoco.com/index.php/noticias/distrito-federal/1496-basura-por-doquier-en-e>  
<http://noticias.terra.com.mx/mexico/df/atrapan-a-lobo-que-escapo-en-zoologico-de-chapultepec,e38d716f4adc4310VgnVCM4000009bf154d0RCRD.html>  
<http://ba-k.com/threads/788247-Viven-tristes-animales-en-Chapultepec>  
<http://www.serviciosurbanosdf.com/sintesis/?p=15801>  
[http://www.amedea.org.mx/robo\\_de\\_animales.html](http://www.amedea.org.mx/robo_de_animales.html)  
<http://www.reforma.com/libre/online07/preacceso/articulos/default.aspx?plazaconulta=reforma&url=>  
<http://www.reforma.com/justicia/articulo/498/994636/&urlredirect=http://www.reforma.com/justicia/articulo/498/994636/>  
<http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/19c5f99ea605cf5a580a72acb2c3f381>  
[http://w.elporvenir.com.mx/notas\\_coment.asp?nota\\_id=554135&cmt=534482](http://w.elporvenir.com.mx/notas_coment.asp?nota_id=554135&cmt=534482)  
<http://www.eluniversal.com.mx/ciudad/115452.html>  
<http://www.eluniversal.com.mx/notas/914345.html>

Por lo anteriormente expuesto y fundado, sometemos a su consideración el siguiente

### **PUNTO DE ACUERDO**

**ÚNICO.-** La Diputación Permanente de la Asamblea Legislativa del Distrito Federal, exhorta respetuosamente a la Secretaría del Medio Ambiente del Gobierno del Distrito Federal, a que envíe a esta Soberanía un informe detallado y pormenorizado:

# **PARTIDO VERDE ECOLOGISTA DE MÉXICO**

## **GRUPO PARLAMENTARIO**

- I. Sobre todos y cada uno de los puntos, afirmaciones y hechos u omisiones mencionados en la Exposición de motivos de la presente proposición.
- II. Sobre la denuncia interpuesta el 16 de enero de 2013 en contra del Director General de Zoológicos y Vida Silvestre de la Secretaría del medio Ambiente, Francisco Bernal Stopen, así como en contra de Gerardo Tapia Hervert Calderón y Gabriela Viruega Martínez, Director y Subdirectora, respectivamente, del Zoológico de Chapultepec.
- III. Sobre cada uno de los siguientes aspectos relacionados con los tres zoológicos de la Ciudad de México:
  - a) Un inventario que contenga el número total de animales que se encuentran actualmente, detallando la especie, fecha de ingreso, edad, peso y estado de salud actual de los animales.
  - b) El número y especie de animales nacidos vivos cada mes, correspondiente a los últimos cinco años.
  - c) El número de animales muertos, la especie y fecha en que fueron recibidos vivos, correspondiente a los últimos cinco años.
  - d) El número de animales y especies que han sido donados y su lugar de procedencia durante los últimos cuatro años;
  - e) El número y especie de los animales que fueron adquiridos mediante contrato de compra venta en los últimos cuatro, así como un informe detallado sobre la procedencia de los animales objeto de dichos contratos, anexando el contrato de compraventa y los documentos que acrediten la legal procedencia de los mismos.
- IV. El número de jaulas y exhibidores con que cuenta actualmente, sus dimensiones y el número de animales que se encuentran en su interior, así como el número de jaulas y exhibidores que actualmente se encuentran vacías, sus dimensiones y número de animales para el que están diseñadas.
- V. El nivel de estudios y capacitación de todo el personal encargado de atender y alimentar a los animales -incluyendo a los médicos veterinarios-, así como el Programa de capacitación y actualización dirigido y aplicado a este mismo personal desde el año 2009 a la fecha.

Por el Grupo Parlamentario del Partido Verde Ecologista de México:

  
DIP. JESUS SESMA SUAREZ  
COORDINADOR

DIP. ALBERTO E. CINTA MARTINEZ  
VICECOORDINADOR